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Mesa Agrícola 19/08/20

Participantes de la reunión: 

Alejandro Etchegorry (Presidente. B.Yaco)

José Ninci (Proyección Norte)

Diego Ruiz (Caroya)

Ezequiel Nasser (Jesús María)

Marcelo Valdez (Monte Cristo)

César Costamagna (Monte Cristo)

Rodrigo Ingaramo (del Este)

Diego Cravero (Arroyito)

Maximiliano Bartolini (Cañada de Luque Sitón)

Gerardo Ruiz (Río Primero)

Santiago Cornejo (Totoral)

Joaquín Romanutti (Sierras Chicas)

Mariela Puerta (Grupo Tiere)

Diego López (Responsable Técnico Mesa Agr)

Lourdes Cornavaca (Analista Téc. Mesa Agr)

Maximiliano Piatti (del Este- Mesa IAC)

Mirta Fossato (Cañ Luque Sitón - Mesa IAC)

Alicia Gianella (Monte Cristo - Mesa IAC)

Ana Victoria García (B Yaco – Mesa IAC)

Viviana Díaz (Secr Zonal y Coord Mesa IAC)

Emilia Funes (Presidenta Mesa IAC)



Rescates de RN Mesa Agrícola:

De NUESTRO funcionamiento y tareas, qué aspecto les parece relevante comentarles?
• participación de casi todos los grupos, poner foco en temas de interés de los participantes para que tenga

tracciones mas la participación de la mesa
• Proactividad. Mayor presencia en los grupos y en la sociedad
• todos los ensayos que tenemos.
• grupo muy proactivo, perseverante, buscando cosas nuevas

Que nos gustaría preguntarles acerca del funcionamiento de la MESA IAC?
• Que acciones vienen realizando ahora en pandemia para llegar a la sociedad en general
• como ve la comunidad al agro?
• ha ido aumentando la intención de participación por parte de los miembros con el tiempo?
• Como se podría mejorar las comunicaciones con la sociedad en los sistemas productivos que realizamos.

Que actividades piensan como grupo que pueden ser realizados en conjunto?
• capacitaciones en las zona de los grupos, armado conjunto de comunicación del sector.
• Estar en conexión con respecto a las nuevas tecnologías para reducir el uso de agroquímicos, o por lo menos

tener un calculo de cantidad de principios activos que utilizamos en nuestra agricultura.
• Mayor ida y vuelta con los grupos.
• Ver que información generada puede servir. Que se podría aportar de acá en adelante
• Pienso que podrían las escuelas visitar algunos de los ensayos que tenemos y que mas interés les dé. También

se podría de alguna manera de hacer participar a alumnos de ultimo año a la siembra o cosecha de ensayos.



Consultas a la Mesa Ganadera

Ideas para articular acciones:

- Generar capacitaciones en conjunto:
- Taller sobre nueva legislación medioambiental con abogados. Incluso invitar a otras mesas de otras zonas.
- Taller de comunicación: cómo mejorar la comunicación de lo que hacemos a la sociedad.
- Política y gestión ambiental (Instituto Di tella)

- Vinculación con el medio: Que mesa IAC pueda incluir todo lo que hace Mesa Agr de vinculación y medir impacto.
- Ensayos en conjunto con instituciones:
- Grupo Tiere: lotes modelo con producción agroecológica. Articulan con INTA para llevar indicadores. Análisis de

campaña interno que está disponible para Mesa Agrícola para una JAT o presentación. Convenio con Syngenta para
espacios multifuncionales en un campo de miembro CREA (Espacios multifuncionales: corredores biológicos en el
campo, donde se deja que crezcan malezas o se siembran malezas específicas, de acuerdo a la topografía. Cumplen
funciones de atraer enemigos biológicos y polinizadores). Articulado a su vez con CONICET. Y en contacto con una
escuela. También hay un proyecto de beca de investigación que, en caso que salga, se haría en este campo.

- Ensayo articulado desde Sede con Bayer se va a realizar un sitio en campo CREA de la zona Cba Norte. Se está
viendo de articular con grupo Tiere para que sea una especie de vedor o algo similar.

- Posibilidad de medir de alguna manera el impacto de las acciones que se toman dentro del campo para poder
elegir entre opciones las más sustentables. INDICAGRO? Indicadores de INTA? INDICAGRO: se han hecho talleres
pero hubo poca participación. Poco amigable? Hace falta conocer la información que nos brindan esos indicadores
y ver el alcance. Invitar a la gente de la bolsa, a Luis Ulla??

Intercambio con Mesa IAC



Consultas a la Mesa GanaderaIntercambio con Mesa IAC
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Respondieron:
Arroyito
Barranca Yaco
Cañada de Luque Siton
Caroya
Jesus María
Laguna Larga
Leopoldo Lugones
Monte Cristo
Proyección Norte
Rio Primero
Sierras Chicas
Totoral 
Del Este

RONDA DE NOVEDADES



RONDA DE NOVEDADES: Maíz 19-20

MES ANTERIOR

Menores rendimientos obtenidos en los maíces de 
primera en relación a lo estimado el último mes. 

Ensayo de densidades en secano en Seb Elcano (maíz sobre maíz): Mismo
híbrido (22.6) fertilizado. Densidades bajas se vieron afectados por una
enfermedad (están analizando). Con 55.000 plantas se obtuvo calidad de
grano muy feo. 70.000 plantas con mucho mejor calidad.

Datos de 120 lotes de Cba Norte (RAVIT): 20% menos de rendimiento.
Debido a menos número de granos y menos peso de 1000.
El agua se cortó en otoño, eso puede haber influido en el menor peso de
1000. También se vio mayor presencia de fusarium en caña.



RONDA DE NOVEDADES: Maíz 19-20

MES ANTERIOR

En el maíz de segunda el rendimiento obtenido fue 
algo mayor al reportado el último mes.



RONDA DE NOVEDADES: Maíz 19-20

Gran mayoría entre 100 y 130 qq/ha aunque hay 
una proporción con rendimientos algo menores 
(tal vez algunos lotes de maíz colorado).



RONDA DE NOVEDADES: Cultivo de Servicios

MES ANTERIOR

Ya no se reportan lotes con estado Muy Bueno. 
Se mantiene la mayoría entre bueno y regular.



RONDA DE NOVEDADES: Cultivo de Servicios

Algún comentario (evolución, afectado por sequía?)8 respuestas

• Muy afectado x la sequía
• Centenos y vicias sembrados muy temprano, pudieron hacer algo crecimiento, pero muy afectados

comparado con el año pasado. Lo sembrado desde mediados de Abril en adelante muy
perjudicados

• Afectados por sequía. Muy pocas hectáreas realizadas en el grupo Arroyito.
• Afectados por sequía
• Afectados por frio y sequia
• Poco desarrollo debido a sequía, mejor centeno, siembras temprana mejor implantación.
• se adelantaron mucho con el calorcito, y les falta agua
• están menos afectados que lo esperado

Centeno: por la condición climática se adelantó el ciclo, sobre todo la parte vegetativa.
A pesar del menor desarrollo la percepción es que cumplió bien la reducción de malezas.
Algunos lotes con trips y arañuelas que se aplicaron.
Caso de centeno volado sobre maíz temprano (febrero y marzo): Al comienzo parecían muy pobres
y que no iban a cumplir la función de competir a las malezas o cubrir el suelo y retener rastrojo.
Pero finalmente se pudieron expresar algunos de esos beneficios. Se está secando ahora el de
marzo.
Vicia: están con menor desarrollo este año. Idea: secarlos en septiembre. Secado químico.



RONDA DE NOVEDADES: Trigo 2020

MES ANTERIOR

Bajaron los lotes reportados con estado Muy 
Bueno. La mayoría están regulares.



RONDA DE NOVEDADES: Trigo 2020

Algún comentario( algún problema de enfermedad, plaga,sequía, etc)9 respuestas

• nada por el momento
• Muy atrasados.
• Comenzó a ver arañuela y amarillamiento por sequía.
• Sequía
• Se hicieron aplicaciones para pulgones
• Afectados por frio y sequia
• Sequia, algunos lotes nació muy des uniforme y otros algo mejor. Poco trigo.
• algún lote con pulgón. La sequía esta afectando fuerte a los cultivos. enfermedades nada por 

ahora
• pulgón, arañuela, sequia, ojala no aparezcan enfermedades

Algún comentario trigo bajo riego 5 respuestas
• todo bajo riego muy bueno, se esta terminando de fertilizar.
• Están muy buenos en general.
• Algo atrasados por el frio
• Vienen lentos, macollando.
• hoy regando para minimizar heladas



RONDA DE NOVEDADES: Garbanzo 2020

MES ANTERIOR

= el regular. Bajó el muy bueno a bueno.



RONDA DE NOVEDADES: Garbanzo 2020

Algún comentario (plagas, malezas, enfermedades, etc)

• muy sano por el momento, se esta monitoreando muy de cerca el tema de mosquita, 
hay trampas en varios campos que lo sigue la gente de moha

• presencia de adultos y larvas de mosquita
• Poco desarrollo - presencia de Mosquitas
• venían bien, comenzaron a amarillarse ahora.
• barrenador y muerte súbita

Se están haciendo relevamientos en la región relación a la mosquita. Hay trampas
amarillas para capturas de adultos colocadas en el sitio de ensayo zonal y en campos de
miembros CREA que los está siguiendo Beto Peralta con ayuda de un a bióloga. No hay
mucho conocimiento generado todavía.
Algunos miembros CREA están haciendo ensayos con diferentes productos, tanto
insecticidas como estimulantes y fertilizantes. Más adelante se podrá rescatar
experiencias.
En general en los lotes se ve fusarium, rhizoctonia y larvas de la mosquita. Por eso se habla
del complejo de amarillamiento.



Comentarios Generales

Qué novedad me gustaría compartir con la Mesa
• se hizo a nivel grupo de técnicos capacitación con Florencia Barbero sobre la parte de 

fertilidad, que es una de las líneas que el grupo esta trabajando. Salió muy bueno se 
sacaron varias dudas.

• Estamos en búsqueda de asesor para el grupo, por ahora viene complicado, ninguno con 
experiencia crea y ningún currículum interesante.

• los cultivos de servicio a secar antes frente a sequia y guardar au. habrá que hacer un plan 
mas defensivo. habrá que incorporar sorgo pero ojo con que sea anti pájaro

Qué consulta me gustaría hacerle a la Mesa
• como están viendo condición climática de la próxima campaña y campaña de invierno
• Hay gran preocupación por la falta de lluvia, y los no muy buenos pronósticos meteorológicos 

para el futuro
• Dadas las perspectivas actuales de condición aparente niña y los poco cultivos invernales, 

cambiaron rotación de cultivo de verano? Algún esquema pensando en posible seca?
• que sorgo usarían y en que fecha

Sorgo de ADVANTA con resistencia a imidazolinonas. 
Ver ensayos de INTA Rafaela. 
Buenos precios del grano.
Tener cuidado con el tema de la paloma.



Comentarios Generales

Promocionó la página CREACORDOBANORTE en su grupo, que devolución obtuvo?
• Si
• les pareció muy buena la idea, no se si la están usando aun, ya voy a consultar en la próxima 

reunión.
• Si, están empezando lentamente a consultarla.
• Si. Interés del grupo.
• si
• Si muy buena
• Si, pero no hubo consultas..
• Si se promociono, pocas devoluciones
• Si. Ninguna.
• si la promocione. Y gusto mucho la pagina
• un poco nomas. el asesor dice que esta muy buena

Hay algún tema en especial que le gustaría se trate en la próxima JAT?
• Temas mirando hacia afuera a la comunidad, que sea JAT abierta. Tema interno Agricultura por 

ambientes
• Obtención de soja sustentable como grupo, inscripción y certificación.
• modelos productivos nuevos, nuevas herramientas, modelos biológicos



Otras Novedades

• Ensayo de sustentabilidad Bayer. Intensificación ecológica. Candidato Estancia
La Florida. Por cumplir los requisitos y por estar cerca de Grupo Tiere como
colaborador.

• Tesis Mario Scarafiocca para posgrado en GIS de la FAUBA se trata en
Presidentes.

• Tenemos que buscar en alguna reunión hacer integración con INTA.



Plan de trabajo

• Ver si tenemos reunión en septiembre o nos comprometemos para la JAT…



ENSAYOS



Líneas nacionales 19-20

Título Status

Plan Nacional de Malezas Ver nuevo diseño para esta campaña
Puede ser en lote con y sin cultivo de cobertura.
Tenemos en el plan de trabajo un espacio para diseñarlo. 
Informe listo! Sale apenas se publique en CREA

Respondimos la encuesta de que 
enviaron de Bs As y será insumo 
para nuestro ensayo.

Aprendizajes y resultados -
Módulos de prueba 2019/20
Proyecto Malezas y Regiones 
CREA NOA, CHS, COR y NSF.
PARTICIPAMOS COMO ZONA
Viernes 14 de agosto 2020 -
18:00 hs.



Líneas zonales 19-20

Ensayo Status

ECR Maíz + 
Sanitario 

Todo cosechado. Armando el informe. Se presenta a semilleros la 
semana próxima

Maíz Fertilidad-
Genética -
Densidad

Brevant 3 sitios: Cosechados los tres sitios 
Rayo Cortado, Las Chilcas.  Sebastían Elcano, El Capricho
y Tirolesa, Las Cañas.

ECR Soja + 
sanitario 

Resultados enviados a semilleros. Muy buenos aportes y recepción!

ECR Trigo 20 + 
Sanidad

3 sitios de secano sembrados. El de secano Sacanta se descartó por 
demora en la siembra por falta de perfil
Sembrados los 2 sitios de Riego. Piquillín y Monte del Rosario
Sanidad con la UNC. Presupuesto enviado y aprobado

Nutrición en la
Rotación

Informe final de 5 campañas listo!
Está colgado en la página
La idea es hacer una reunión virtual con la zona.



Líneas zonales 20-21

Ensayo Status

Fertilidad en 
Garbanzo

Fertilidad a suelo con Microstar de Rizobacter y luego Foliar con
productos de YARA
Sitio sembrado el 27/06/20 en Monte del Rosario, en El Espinillo vamos
a incorporar monitoreo de plagas y amarillamiento con Beto Peralta y la
fitopatología de la UNC. Rizobacter aprobó el presupuesto.
Yara aprobó el presupuesto.

Seguimiento 
Cultivos de 
Servicio

4 sitios. Se realizaron todas las etapas de muestreo.
Se cosecharon 2 sitios de soja. Cañada de Luque y Monte Cristo
Restan algunos datos de cosecha y se procesa el informe final.
Seguir los que ya iniciamos es la idea.
Sitio César Costamagna. Centeno contra testigo.
Tiene mediciones de agua útil al inicio y ahora se seca el cultivos de
servicio y se toma agua útil en las dos zonas además de la materia seca
del centeno.



Institucionales

• César Costamagna es el nuevo representante de CREA Córdoba Norte en INTA
• Cambio de Responsable Técnico Zonal. Se consensuó con la Mesa hacer un

concurso para su reemplazo.


